



Christel Gérardin

PORQUEROLLES

Du jardin à la plage

Ils sont dits de Californie, du Mexique, dattier, abricot, bleu, nain, sucre... Leurs palmes sont en forme de plume ou de main en éventail, mais ce sont tous des palmiers. Et tous sont à contempler dans le jardin Emmanuel Lopez, qui en compte plus d'une vingtaine de variétés. «C'est un jardin d'agrément et de détente composé exclusivement de plantes économes en eau, qu'elles soient méditerranéennes ou exotiques», explique Jean-Paul Roger, botaniste au parc national de Port-Cros. Ancien jardin ornemental de la villa Fournier devenu terrain vague, il a été réaménagé en 2001. Les plantes présentes entraînent le visiteur dans un tour du monde: Afrique du Sud, Australie, Amérique du Sud, Asie du Sud-Est, Floride... Certaines floraisons printanières sont spectaculaires, comme celle



De hautes asphodèles ponctuent le bord du chemin qui mène à l'anse du Bon Renaud.

Christel Gérardin

de la flamme australienne, arbre couvert de grappes de fleurs pourpres. Bignonnes et glycines couvrent les pergolas. Dans les massifs, la bulbine jaune élève ses fleurs aériennes et légères. Lavandes et romarins fleuris apportent une touche locale. Plus loin, trois grands tilleuls argentés amènent de l'ombre. Et on trouve toujours un petit banc à l'écart pour profiter du lieu en solitaire –enfin presque!– et des senteurs. Celle subtile des jasmins ou celle, puissante, du camphrier. Sans compter toutes les plantes aromatiques du maquis. Sur l'île, la nature sauvage promet aussi de belles floraisons printanières comme celles des asphodèles, parmi les barbes de Jupiter et la salsepareille. Le lieu est tout aussi tranquille que le jardin, un peu à l'écart de la plage d'Argent. Les fonds y sont variés: sableux, rocheux ou couverts par un herbier de posidonie. Reste à prolonger la balade par un petit parcours en palmes, masque et tuba –et contourner la pointe du Bon Renaud pour découvrir ce spectacle sous-marin. ■ Philippe Vouillon

Le palmier nain (en haut à droite) est le seul palmier indigène d'Europe. Il est appelé «dour» au Maroc. Présent sur tout le pourtour du bassin méditerranéen, il est très résistant au froid.

Résistant, élancé, à croissance rapide et d'une grande beauté, le palmier des Canaries est l'un des plus cultivés (ci-contre).



Annie Aboucaya



Christel Gérardin

balade

Les étapes du parcours

Du port, prendre la direction de la Maison du parc pour rejoindre le jardin du Palmier ou jardin Emmanuel Lopez (directeur du Parc national de Port-Cros de 1994 à 2004) ❶. On quitte le jardin et on prend la direction de la plage d'Argent et du Langoustier en franchissant un petit pont. On passe devant la villa Fournier, ancienne famille propriétaire de l'île. Poursuivre tout droit jusqu'à une fourche ❷. Là, prendre à droite, direction le Langoustier par l'extérieur. On longe la plage d'Argent avant d'arriver à l'anse du Bon Renaud accessible par un petit sentier ❸. Retour par le même itinéraire. ■

Vue d'ensemble

L'anse du Bon Renaud offre un beau panorama sur la mer et l'est de l'île de Porquerolles: depuis le cap des Mèdes et les rochers des Deux Frères, la plage Notre-Dame, le fort de l'Alycastrate, les rochers rouges près de la Courtade, le port, le sémaphore et le fort Saint-Agathe et, au premier plan, la pointe Prime, tantôt île, tantôt presque île selon l'état de la mer. ■



Léonie Schlosser

Christel Gérardin

BIEN PROTÉGÉS
La pointe du Bon Renaud abrite une fortification édifée en 1810, une batterie conçue à l'origine pour 12 canons et 6 mortiers et destinée à surveiller et à protéger l'accès à la rade de Porquerolles. Vite dépassé par l'évolution de l'artillerie, ce fortin fut déclassé et désarmé vers 1884.